

EDITORIAL:

POR CADA GOLPE, DOS GOLPES

En las luchas callejeras de la semana pasada, la oposición costarricense notificó al gobierno que se ha iniciado en Costa Rica una nueva etapa política. Como consecuencia de estos hechos populares, que dicen muy a las claras cuál es la posición de las mayorías nacionales, los partidos opositoristas deben acelerar el proceso de la organización en grupos de defensa, capaces de hacer frente en cualquier terreno a las brigadas de choque del oficialismo.

En pueblos como el costarricense, de larga tradición pacifista y civil, en que siempre se ha buscado a las situaciones graves la solución que pueda satisfacer a todos, es sumamente difícil que las gentes entiendan la brusca transformación de las costumbres políticas y de los métodos de lucha. Por eso, se han necesitado cuatro años de abusos y de violaciones, de atropellos y de injusticias, para que la oposición comprendiera que sólo con la fuerza podía hacerse frente al bandolerismo organizado.

Pero esos cuatro años de timidez política, en que por excesivo amor a la paz y a la tranquilidad hemos ido perdiendo una batalla cada día, han llegado a su fin. De ahora en adelante, para desventura del grupo minoritario que en 1944 asaltó las funciones de gobierno, la oposición costarricense llevará por delante una consigna.

Esa consigna, que nosotros proponemos desde aquí es el título de este editorial: "Por cada golpe, dos golpes". A tal punto han llegado las cosas que — como lo dijo "Onda Libre" en su programa del jueves pasado — ya ni siquiera el precepto

de "ojo por ojo y diente por diente" parece adecuado.

Por algunos años, hemos recibido los insultos, las amenazas, las coacciones y los atropellos de los gobiernistas. Los diputados de la oposición han sido sistemáticamente acallados por las barras del Gobierno, cuando no cinchoneados por la policía en el propio Congreso. Los actos de violencia del Partido Oficial han llegado al colmo, en medio de la actitud pasiva de la oposición costarricense.

Por eso ahora, cuando la oposición ha resuelto combatir con las mismas armas con que se le ataca, ha dado un paso trascendental que tendrá influencia decisiva en los próximos acontecimientos políticos. En cada opositorista hay un hombre decidido a aplicar dos golpes porque cada golpe que den los partidarios del gobierno.

Pero esta consigna, que en nuestra opinión es lo único que puede salvar al país, requiere una organización perfecta de parte de la oposición. Nada ganaremos con hacer propósitos desde las columnas de los periódicos, si somos incapaces de construir, en la realidad de los hechos, la organización que lleva a buen fin esos propósitos.

El partido Social Demócrata viene diciendo, desde hace tiempo, que solo con una efectiva y eficiente organización pueden las mayorías nacionales darse a respetar en Costa Rica. La experiencia habla claro, y nos dice que nada obtendremos con artículos y discursos. En la actual situación política del país, sólo cuenta la fuerza, según ha sido propuesto por los amigos del Partido Oficial. De manera que sin organización, de los hombres

en grupos de defensa adiestrados, son baldías las lamentaciones y las palabras.

Los golpes a que nos estamos refiriendo no han de ser necesariamente físicos. Hay muchas formas de combate que pueden practicarse contra la imposición oficial, desde simples medidas de represalia hasta la lucha organizada en las calles. Si los partidarios del gobierno acuden a todos los medios para tratar de imponer totalitariamente sus criterios a la oposición, ésta debe organizarse para sancionar enérgicamente las actividades de los enemigos del pueblo.

Hay algunos comerciantes que acogen complacientemente las insinuaciones del oficialismo, y se prestan a las maniobras de ese grupo de minoría. Pues la oposición está en el deber de boicotear al comerciante. Ellos acuden a todos los procedimientos, por oscuros que sean; la oposición tiene el derecho de acudir a medidas de suprema emergencia.

El boicot es una arma poderosa en las manos de un pueblo. De manera que si hay comerciantes que no tienen escrúpulos en sancionar los métodos del oficialismo, la oposición puede organizar el boicoteo contra esos comerciantes.

Pero ni ésta ni otra actividad podrán realizarse con la desorganización en que nos hemos venido debatiendo hasta el momento.

"Por cada golpe, dos golpes", es la consigna de la oposición costarricense. Pedimos atentamente a don Otilio Ulate que dicte las medidas necesarias para llevar a buen término esta consigna.

Las Proyecciones de una Dictadura y la Lucha de un Pueblo

Escribe: Víctor Ml. Obando S.

(CONTINUA)

El régimen controla los dos factores primordiales de la máquina estatal: — el factor político y el económico, y ya se ve claramente que todos los otros problemas son radiaciones de estos dos. — Pero claro está que el régimen no aparece en una forma concreta como dictando disposiciones directamente a los ojos del pueblo; para eso tenía y

tiene una figura decorativa que interprete fielmente sus apetitos. Pero aquí viene algo curioso y explicable lógicamente: — Don Teodoro Picado, queriendo a veces congraciarse con ciertos círculos, o haciendo reportajes de corte democrático, ha desilusionado profundamente al régimen, porque no sabe encarnar perfectamente sus intenciones; el

discurso adaptable, que calce como el guante a la mano, que satisficiera ampliamente al régimen lo dijo solo una vez, y eso que fué como impulsado por una serie de factores, y que lo pensaron entre la pared y la espada. Aquella vez dijo el que hace de Presidente: — "Gobernaré con mis amigos. — Aquí el Presidente soy yo porque soy audaz, ya que el día de las elecciones los diri-

gentes de la Oposición salieron corriendo", ese discurso tiene analogía con el del Líder Mora cuando dijo: — "Las elecciones serán en media calle, y ese día esas banderas que tenéis en vuestras manos se convertirán en armas". Esos, precisamente son los discursos tipo régimen y lo demás son como hojas al viento que nos les garantiza a la Camarilla su perpetua vida de pillaje y bandole-

rismo. — Para ellos, figuras como Alberto Lleras Camargo son incautos y personajes melodramáticos que viven en el limbo, cantando loas a la Democracia, cuando la democracia no existe, sino que en la realidad el que más jala, es más vivo, y el que tiene más audacia para los latrocinios y el matonismo, es el que les inspira más confianza para que vayan ascendiendo hasta llegar a Palacio. Mitajuana y otra serie de rateros despreciables son hombres que tienen un gran porvenir en el régimen, porque captan precisamente los deseos de éstos y tienen toda una vida de ascensos y homenajes. No sería nada extraño que el día de mañana, conforme van las cosas, Mitajuana sea el Candidato de la Oligarquía, pues tiene una serie de condiciones excepcionales, que son las que necesita la Camarilla.

Para ellos, figuras como Alberto Lleras Camargo son incautos y personajes melodramáticos que viven en el limbo, cantando loas a la Democracia, cuando la democracia no existe, sino que en la realidad el que más jala, es más vivo, y el que tiene más audacia para los latrocinios y el matonismo, es el que les inspira más confianza para que vayan ascendiendo hasta llegar a Palacio. Mitajuana y otra serie de rateros despreciables son hombres que tienen un gran porvenir en el régimen, porque captan precisamente los deseos de éstos y tienen toda una vida de ascensos y homenajes. No sería nada extraño que el día de mañana, conforme van las cosas, Mitajuana sea el Candidato de la Oligarquía, pues tiene una serie de condiciones excepcionales, que son las que necesita la Camarilla.

Por eso vemos que don Teodoro ha desilusionado a la Oligarquía, porque no ha interpretado perfectamente todos sus deseos, pues queriendo redimirse de todos sus pecados, y comprendiendo perfectamente todos sus errores y el estado de cárcel en que lo tiene la Camarilla, no haya como declararse en Dictadura permanente, ni tampoco devolver al pueblo las libertades que le pertenecen, ya que su Soberanía no reside ni en el Barrio Escalante, ni en la Casa Presidencial.

El régimen soñaba con una figura que siendo costarricense tuviera ciertas características de Tachera de Carías, en cuanto a mano fuerte, pero que en apariencia fuera un hombre con cierto título profesional, dádoviso, con cierta debilidad por el Cristianismo y la Iglesia, y con una cara apacible. No le convenía tampoco el despotismo ilustrado de la época de Luis XV, o el Catedrático erudito y filósofo estilo Oliveira Salazar, ni el forjador de carácter con gran energía y preparación como Mustafá Kemal de Turquía, ni el revolucionario permanente estilo Lenin, ni la figura neurótica y genial de un Hitler, ni el reformador e innovador, con

"El Arbol de la Libertad, necesita ser regado de vez en cuando con sangre de tiranos. Es su abono natural"

Verdadera repulsión causan al ciudadano honesto las declaraciones de los individuos que, pretextando no estar de acuerdo con la decisión de la gran Convención Opositorista realizada en el pasado mes de febrero, ensalzan la tétrica figura del siempre repudiado Calderón Guardia. Y es que, para justificar su claudicación, o digámoslo mas claro, su traición a la patria, ya que no otra cosa hace quien reniega de los principios de moralidad y de honradez que constituyen el estandarte opositorista, hacen uso del nombre de don León Cortés, alegando que el jefe electo señor Ulate nunca fué cortesista. Triste pretexto este que sólo nos muestra de una manera clara el desapego de estas personas para con los principios enarbola dos por todos aquellos que quieren para su patria un régimen de gobierno que guarde relación con la gloriosa tradición que sustenta la república. Mas, la misma justificación que aducen para desertar, se vuelve contra ellos, ya que reniegan del señor Ulate a quien llaman anti-cortesista, pero no tienen empacho en darle la adhesión al cristianismo que persiguió hasta la muerte a D. León, de quien tan fervorosos partidarios se dicen haber sido. Para estos señores, muerto León Cortés, ningún compromiso los ligaba con la oposición. Pero aviesamente tra tan de olvidar, que antes que

con don León Cortés tenían un compromiso de honor con la república, y que su no cumplimiento constituía una vergonzosa claudicación que, si era bochornosa en vida del señor Cortés, mas lo es ahora ya desaparecido el ex-presidente. No se crea sin embargo, que lamentamos su separación de las filas opositoristas. Todo lo contrario, que en buena hora se vayan de nuestras tiendas, porque en la cruzada cívica que estamos llevando a cabo para lograr la restauración de las libertades públicas, no queremos débiles ni quinta columnistas, que, antes que en el interés de la patria, piensen en la realización de sus bastardos apetitos. Batamos palmas por la separación de estos pobres personajes que han ayudado a la purificación de nuestras filas.

Afiancebos nuestra decisión inquebrantable de seguir llevando con decisión y espíritu de lucha la bandera de moralidad y de civismo que enarbolaran Timoleón Morera y los Héroes de Llano Grande de Cartago y de combatir en todo momento para mantener siempre viva la antorcha gloriosa de la Libertad.

Que en nuestra lucha nos acompañen las palabras de Jefferson: "El árbol de la Libertad, necesita ser regado de vez en cuando con sangre de tiranos. Es su abono natural".

como orgánica necesidad de pueblos cuyo destino depende de la unidad y conciencia de sus propias fuerzas. No serán los hombres de gobierno, sino los hombres del común los arquitectos de la República Federal Centroamericana, como antaño, en tiempo de Bolívar y San Martín, lo fueran de la independencia.

En este siglo XXZ la Unión Centroamericana se plantea no ya como ambiciones de románticos idealistas ni de sanguinarios dictadores, sino

Los Estados Unidos Exportan Enormes Cantidades de Alimentos y Semillas

WASHINGTON. — Según el informe anual del Secretario de Agricultura, Clinton P. Anderson, los Estados Unidos exportaron más de 16.700.000 toneladas métricas de alimentos durante el año fiscal que terminó el 30 de junio de 1946.

Dice el Secretario Anderson en su informe que de todo el alimento que distribuyó el país en ese período se despacharon al extranjero 0,454 kilogramos por cada 3,632 kilogramos. Se exportó más del 40 por ciento del trigo que se distribuyó como comestible, más del 35 por ciento del arroz, más del 20 por ciento del queso, más del 10 por ciento de los aceites y grasas, y casi el 6 por ciento de la carne.

Además, dicho funcionario informa que el hambre en Europa y Asia continúa ejerciendo una extraordinaria presión semejante a la que impuso la guerra sobre los recursos agrícolas de los Estados Unidos. Nadie sabe cuándo las regiones agrícolas de otros países volverán a producir lo que antes producían, ni se sabe tampoco cuándo la gente de todo el mundo tendrá por lo menos tantos alimentos como antes de la guerra. Pero se supone que pasarán dos o tres años antes de que la producción sea suficiente.

Al hacer notar que los embarques de los Estados Unidos, más las cosechas de 1945 en el exterior, solamente proporcionaron paliativo temporal, el Sr. Anderson agregó que la producción de alimentos en el año fiscal de 1946 a 1947 no podrá sobrepasar por mucho a la del año precedente, y no podrá justificar una notable disminución en los embarques de auxilio. De aquí que puede ser necesario un esfuerzo continuo, por parte de los países que cuentan con un sobrante de alimentos, para reducir a un mínimo su propio consumo de cereales, grasas y aceites.

Haciendo observar la influencia que los donativos para aliviar el hambre en el extranjero ha ejercido sobre todos los aspectos de los recursos norteamericanos, el Sr. Anderson mencionó la merma en fertilidad del terreno. Hizo ver que, aunque el daño causado, a consecuencia de mayor necesidad de



El Secretario Anderson

producción, no fué tan grande como el infligido durante la Primera Guerra Mundial, se han perjudicado considerablemente los terrenos que no tenían protección, así como los de pasto y bosques. Además hizo notar el Sr. Anderson que los métodos de conservación agrícola que se aplicaron a millones de hectáreas contribuyeron muy abundantemente a la producción de materiales para la guerra y a la de cosechas para dar asistencia a los necesitados.

El Secretario de Agricultura dice además que la escasez de semillas es la que más se hace sentir en las fincas del mundo, y que en el año que finalizó el 30 de junio de 1946, los Estados Unidos exportaron 84.444.000 kilogramos de semillas para granos y cereales, y 15.436.000 kilogramos de semillas para hortalizas. Los embarques anteriores a la guerra fueron de 4.540.000 y 9.000.000 de kilogramos, respectivamente.

El Sr. Anderson agrega que, para darnos una idea de la situación en Europa, basta con fijarnos en el hecho de que, en 1945 y 1946, se embarcó de los Estados Unidos una cantidad de semillas para hortalizas superior a la que se usó aquí.

D. D. T. FLASH

Usándolo conforme a sus instrucciones su efecto dura 3 meses — Se consigue en cualquier lugar de Costa Rica

POLVO AL 10%
LIQUIDO AL 10%
LIQUIDO AL 5%

Por eso, la muerte de Noguera Gómez, de Guillén Largaespada, constituyen símbolos de esa nueva centroamérica a que todos aspiramos y por la cual es menester luchar. Vistas las cosas desde ese plano recobran intensidad las palabras de Emiliano Chamorro, que ha pocos días dijera que la muerte de Noguera Gómez y compañeros era el producto de una TRAIACION INTERNACIONAL.

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

Funcionarios de las
Otras Américas en la
A. Int. de Abogados

NUEVA YORK.—Uno de los grupos más recientes que están gestionando su afiliación a la Organización de las Naciones Unidas, es la "Internacional Bar Association", integrada por abogados de veintidós naciones.



Aranha

La asociación de referencia solicita que se reconozca como una agencia consultiva en todo aquello que se relacione con problemas jurídicos mundiales, y colaborar con la división de las Naciones Unidas que se ocupa de problemas tales como: tratados de paz, tribunales internacionales, duplicación internacional de impuestos, estatuto jurídico de la mujer, tratados sobre transportes, pasaportes y otras formalidades de frontera, patentes de invención y marcas de fábrica.

Como medida preliminar, la Asociación ha adoptado su constitución y estatutos y, además, ha elegido un consejo directivo para dirigir sus actividades, en el cual se encuentran cuatro representantes de las repúblicas americanas, a saber: los doctores Aranha, del Brasil; Gustavo Herrera, de Venezuela; Elberto Ulloa, de Perú; y Eduardo Salazar Gómez, del Ecuador. Los demás miembros del consejo son: Robert N. Anderson, de los Estados Unidos; Paul J. Edwards, de Checoslovaquia; Thomas G. Lund, de Inglaterra; Dr. Taghi Nassr, de Irán; Mohamed Adham, de Iraq; y José Bastos Ansart, de España.

Se están preparando los planes para convocar la primera conferencia, la cual probablemente se efectuará en los Estados Unidos, en el otoño del corriente año.

La asociación tramitará todo lo necesario para su afiliación con el Consejo Económico y Social por conducto del Comité de Enlace del ONU, para afiliarla conforme a lo estatuido en el Artículo 17 de la carta constitucional de ese organismo.

ACTO DE
Viene de la Pág. PRIMERA—

régimen, y es tal el paralelismo político, económico y social que existe entre los pueblos de Costa Rica y Nicaragua, que podríamos sintetizarlo así:—Los Amos:—Anastasio Somoza y Calderón Guardia, los títeres: Argüello y Teodoro Picado y las víctimas:—Sandino, Noguera Gómez y otros cuantos por allá y por acá Timoleón Mora y los héroes de Llano Grande.

Es evidente señores que los amos, que carcomen las entrañas de estos pueblos hermanos, tienen todo un régimen a su servicio, y que los pactos vergonzosos que han formado a espaldas de sus pueblos para permanecer entre bambalinas y poner figuras decorativas en determinados momentos, no tienen otro objeto que eternizarse en el Poder y tapar desde Palacio todas sus fechorías criminales y totalitarias.

Y es también evidente, que

los pueblos que se encuentran vejados por el régimen de la cárcel, la multa y el cintarazo que son recursos baldíos para dominarlos, han firmado también un pacto que hoy ratificamos nuevamente, para librar la lucha, a como haya lugar, con cuartel o sin cuartel, por restablecer la libertad y llamar a cuentas a estos jefes despreciables de menor cuantía y a to

da su secuela de faquines y por dioseros que se parapetan en el régimen para recibir prebendas y repartirse los bienes de la ciudadanía. La unión de los pueblos de Costa Rica y Nicaragua es una realidad histórica, es una realidad espiritual, es una realidad mártir, porque cada vez que un Cacique proclama la unión centroamericana, ya los pueblos están unidos por los lazos indisolubles del espíritu, y cada vez que la Dictadura comete un nuevo crimen, es poderoso estímulo para que más se fraternicen los pueblos sufridos.

Nicaragua y Costa Rica, que son pueblos hermanos y que viven una odiosa dictadura, por encima de la arsenal, de las guardias pretorianas y del recurso maldito del ostracismo para ponerle grilletes al pensamiento de los rebeldes, están unidos más que nunca, y pronto rescatarán los restos de Sandino, Noguera Gómez y Timoleón Mora, y para elevarlos al atalaya de la Nación y señalar las generaciones venideras, como la sangre de las víctimas es acicate poderoso para derrocar las tiranías y enarbolar la libertad.

EL CALDERONISMO HACE (Viene de la Pág. PRIMERA)—

rón y Mora. Como puede garantizarles seguridad quien, como Calderón Guardia, tiene compromisos peligrosos con Manuel Mora? Calderón no puede abandonarlo porque Mora tiene "mucho que contar". Luego, su posición es fariseica como siempre.

Lo sintomático es que busquen dinero quienes, según ellos, tienen completamente sufragada su candidatura. Si tienen dinero en abundancia, por qué buscar a los "reaccionarios capitalistas"? He aquí otro de sus embustes. ¿Cómo los ha hecho temblar la designación del Jefe de la Oposición! Ya oyen pasos de animal grande.

EL COMUNISMO DEJA EN LIBERTAD A LOS ASALTAN-

TES DE TIERRAS AJENAS Según informa La Tribuna, el "líder" Manuel Mora ha dejado en libertad a los asaltantes de la finca de don Nicolás Meza. El "Presidente" — no el del Barrio Escalante — había dictado orden de captura contra los invasores, pero el pobre parece que abusó de sus facultades y Mora salió a reprimirlo. El mismo vocero de la clase obrera dice que eso "sentará un trascendental precedente". Ya lo sabe todo el mundo, de ahora en adelante nadie será castigado por asaltar tierras. La doctrina comunista poco a poco se va introduciendo en las esferas oficiales y, lo que es peor, también en las judiciales. Así garantizan los caldero-comunistas la seguridad de los hombres de empresa!



¿QUE DIFERENCIA!

Hace apenas un mes que ciudadanos de todos los partidos opositoristas, designados por sus capacidades o en atención a sus títulos o ejecutorias, se reunieron para elegir en la forma más democrática posible al Jefe de la Oposición. Don Otilio Ulate, que resultó ser el elegido en aquella memorable asamblea, dijo entonces que en adelante ningún candidato a un puesto público podría ser declarado tal en otro lugar que no fuera una convención popular.

Aparentemente, los integrantes del grupo gobernante, han venido a darle la razón. Impresionados por la resonancia de la magna Asamblea Opositorista, se han sentido en la necesidad de imitarla y a pesar de que ya hace mucho tiempo que vienen haciendo propaganda por su candidato, mañana celebrarán lo que para ellos es una convención democrática, para "elegir" a quien los dirija en la próxima campaña.

Decimos que es aparentemente que han venido a reafirmar lo dicho por el señor Ulate, porque lo que en verdad demuestran es que, mientras subsista la actual situación, siempre seguirá habiendo otro medio para designar un candidato presidencial o a ocupante de cualquier puesto público, el de la imposición por una camarilla que es el observado por los detentadores del poder. Afirmamos eso porque haciendo un parangón entre los dos actos, la Convención opositorista pasada y lo que van a realizar mañana los calderonistas, encontramos entre ellas diferencias tan notables que hacen que no podamos pensar ni por un momento, que se pueda llamar Convención a lo de mañana.

El 13 de febrero vinieron delegados de todo el país, representantes del pensar de los grupos provinciales y cantonales, para decir quien habría de ser el Jefe de la Oposición. Vinieron por sus propios medios o, en los casos en que ello no era posible, mediante el auxilio que les prestó el Comité Organizador con los fondos que se habían recogido para financiar el acto. Votaron por un Jefe y no por un candidato porque muchos de ellos han perdido la confianza en que las elecciones sean un medio para sustituir al régimen actual. En tre varios candidatos, todos ellos dignos de ocupar el puesto, se dividieron las opiniones, teniendo que llegarse mediante el procedimien-

to de eliminación, a la escogencia entre dos personas, don Fernando Castro y don Otilio Ulate para que éste último resultara electo.

En cambio mañana vendrán todos los calderonistas del país; a saber: los ricos de la pasada administración y de la actual, los Jefes Políticos y Agentes de Policía, los grandes y los pequeños empleados públicos y aquellos, que por ambición personal o por la presión que les hicieran las autoridades, han cambiado la calidad de ciudadanos defensores del bienestar patrio por la más cómoda de calderonistas. Vendrán con una sola consigna que desde hace tiempo les han venido inculcando, la de votar o aclamar a Calderón Guardia como Jefe de la oligarquía y candidato a beneficiario del fraude del año próximo. Vendrán ¿quién lo duda?, ocupando los camiones de Fomento, el Ferrocarril al Pacífico y todos los otros medios de comunicación no oficiales que sean necesarios pero que serán pagados del Erario Público. Llegarán a votar por un candidato ya que esperan confiados poder realizar unas elecciones, preparadas de antemano para garantizarse el triunfo por medio del fraude.

¿Podríamos llamar a todo eso Convención De ninguna manera. Convención es una asamblea de delegados de distintas tendencias para designar democráticamente entre varios candidatos, cual es el que ha de ocupar un puesto. Nunca una reunión de todos los componentes de una agrupación política y antidemocrática que va a aclamar al Jefe que sus amos ya le han designado de antemano.

No nos asuste esa diferencia entre lo que se vio en el Estadio Nacional el trece de febrero y lo que se verá mañana. No es que exista una disparidad de criterios en cuanto al procedimiento, entre opositoristas y caldero-comunistas. Es algo más y todos lo sabemos; es la diferencia que existe en Costa Rica entre una oposición que lucha por el mejoramiento de su país y la reconquista de sus libertades, y los componentes de un régimen viciado, que tratan de impedir ese mejoramiento y esa reconquista para mantener el producto de los negocios públicos como fuente de sus negocios particulares y que no siendo demócratas de corazón, no podrán nunca elegir un candidato en una convención popular.

Historia de una revolución

Por Edgard Chetti de Achá

(Continúa)



Cerca al amanecer, resolvieron enviar comisiones especiales para ponerse en contacto con los Jefes de los partidos políticos y dirigentes del movimiento estudiantil e ingresar en conversaciones directas con la oposición, para llegar a un entendimiento.

El retorno de aquellas demoró por varias horas, motivando en los gobernantes una agobiadora incertidumbre. Cuando la espera se tornaba insoportable, volvían los comisionados portando desalentadoras nuevas: no pudieron dar con ellos.

El Presidente abrigaba la certidumbre de que reformando la orientación política de su gobierno, de acuerdo al planteamiento de los opositores, se pudiera encontrar el efecto que pusiera término al estado crítico del Poder Ejecutivo. Empero, la oposición tocó el extremo de sus demandas: la renuncia de Villarroel.

En el caso de haber sido éstos encontrados por las comisiones, tal vez no se habría llegado al entendimiento que promovió el Mandatario, porque así sugiere la entrevista que guiado por criterio personal, sostuvo el Comandante de las Fuerzas Armadas de la Nación con algunos personeros de diversa agrupación política.

Mencionando aquellas conversaciones, el Tgral. Arenas dice:

"Me puse en contacto con algunos jefes políticos, los doctores Pablo Guillén, Angel Mendizabal, Primitivo Sánchez, Crisanto Valverde y los señores Montes, así como con otros universitarios. Les pedí hacerme conocer su criterio, expresándoles luego el mío a nombre de las fuerzas armadas: que la situación se hacía insostenible; que el Ejército no anhelaba otra cosa que la tranquilidad y armonía; que no quería que corriese más sangre, empeñando a la vez mi palabra de hacer dimitir al Presidente en el transcurso del día sábado, recomendándoles tranquilizar el ambiente y evitar actitudes que podían provocar mayor derramamiento de sangre. (Aquellos políticos, expresaron también al Tgral. Arenas, su opinión inclinada a la renuncia de Villarroel).

"En presencia de ellos — continúa — pedí comunicación telefónica y sostuve una charla nada cortés con el Presidente de la República, pidiéndole su dimisión. Los nombrados señores, al despedirme me felicitaron por mi patriotismo y me ofrecieron colaborar con los universitarios para que se hiciera punto final a los sangrientos sucesos que se desarrollaban hasta ese momento.

"El sábado en la mañana — agrega — me entrevisté nuevamente con el Presidente de la República para ratificar mi determinación y hacerle conocer la palabra que había empeñado ante dirigentes políticos respecto a su dimisión que debía ser efectiva en el transcurso de la noche del sábado. El Presidente se dió cuenta de la situación y muy consernado me ofreció definir favorablemente el problema hasta las 10 de la noche".

Aun con este antecedente, Villarroel creyó acordar con la oposición. Quizá, ofreciéndole fusionar su gobierno con aquellos partidos políticos. Más, no encontró contacto.

El disco solar empezó a refulgir en el saliente. La nevada intensa que el jueves cubrió los cerros, parecía sacudir su temperatura. Un frío de hielo despedían las pétreas paredes del Palacio Presidencial. El reloj de la cúpula del Congreso marcaba con sonoras campanadas, las 7 horas del día domingo 21 de julio de 1946.

La situación crítica del día anterior se presentaba más aguda.

Villarroel, a la espera de los acontecimientos, continuaba despierto paseando por los corredores. Avanzaron las horas y los sucesos obraron mayores relieves. Viendo que la gravedad de las circunstancias prosperaba a cada instante, sin posibilidad de solución, el Presidente, calificando la situación de insostenible, rubricó la siguiente dimisión:

"AL PUEBLO DE BOLIVIA":

"Con el deseo de contribuir a la tranquilidad del país, hago dejación del cargo de Presidente Constitucional de la República, en la persona del señor Comandante de las Fuerzas de la Nación".

Firmado el documento, fue dado a publicidad por los micrófonos de Radio Illimani.

Esta decisión postrer del Jefe del Estado, no encontró ambiente en las masas populares, las cuales pedían insistentemente la formación de un gobierno civil. Y entonces, la tragedia de la convulsión alcanzaba grandes proporciones; una mayoría abrumadora del poblado entraba en acción y todos pedían armas. Se organizaba ya brigadas y piquetes para atacar los arsenales y centros de mayor resistencia militar. Para interferir el movimiento de las tropas oficiales e impedir la penetración a la ciudad del Regimiento Bolívar que llegó de su asiento en Viacha, se levantaron altas barricadas en todas las esquinas de las zonas Oeste y Sudoeste de la capital, utilizando para ello los bancos de los parques, los adobes de las murallas y los adoquines de las calzadas. Los vehículos quedaron inmovilizados en un amplio sector.

El primer golpe fue asestado a la Municipalidad, donde estudiantes y pueblo obtuvieron armas y municiones. Con el recurso bélico en la mano, dieron comienzo a la lucha abierta que la sabían mortal.

Un grupo de varios centenares de hombres de toda edad, planeaba en la Av. Mariscal Santa Cruz el asalto a la Dirección

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central —:— Frente al Mercado

Apartado 201

Teléfono 2311

General de Tránsito y éste fue realizado sin mucha vacilación. Después de un tiroteo nutrido que duró más de una hora, lograron penetrar en ella y apropiarse de fusiles, bayonetas y municiones, apresando a los que tanta resistencia ofrecieron.

La muchedumbre toda — que en el transcurso de su acción adquirió más cuerpo—, se dirigió a los cuarteles de San Pedro y luego de dominarlos, abatió con los guardias de la Cárcel Pública para liberar a los detenidos políticos que fracasaron en el conato revolucionario del 13 de junio último.

Mientras tanto, otro grupo de civiles allanaba la Dirección de Investigaciones, donde además de ocuparla, pudieron proveerse de armamentos.

En todas estas acciones se dejaba un charco de sangre con la huella de aquellos que aún heridos, se abstinaban en seguir luchando. Y en cada acción, las cifras de los muertos crecían en forma desproporcional.

(Continuará)

La nación nicaragüense acusa a Somoza

De un reportaje de don Emiliano Chamorro, concedido a "La Prensa" de Managua, creemos interesante reproducir el siguiente párrafo:

"Sintetizando, la Nación lo acusa (a Somoza) de lo siguiente:

- 1º De no rendir debida cuenta, como ha sido tradicional, de los fondos nacionales, que ingresan por difentes conductos, al fondo común del Estado.
- 2º De haber destruído la libertad de comercio.
- 3º De utilizar a los miembros del Ejército para el servicio de sus propiedades.
- 4º De utilizar los bienes del Estado como el Ferrocarril y los Vapores Nacionales para la atención de sus propiedades y beneficios de sus negocios.
- 5º De haber matado durante varios años la libertad de prensa, confiscado y encadenado imprentas.
- 6º De atentar contra la libertad individual.

- 7º De haber practicado como sistema las torturas corporales.
- 8º De no respetar la inviolabilidad de la vida humana y del domicilio privado.
- 9º De haber truncado el proceso ascendente hacia la perfección democrática y habernos hecho retrogradar, como en el caso de la Ley Electoral, que era una Ley casi perfecta lograda después de grandes esfuerzos y que fué degenerada.
- 10º De haber fomentado el vicio en forma atentatoria a la seguridad social.
- 11º De haber robado, en las urnas electorales, la voluntad del pueblo de Nicaragua.

Y podría seguir Gral. Somoza con el recuerdo de todos los daños que nos ha causado. Pero yo pregunto: No basta con sólo eso para desquiciar una nación?

(Nota: Cualquier semejanza con la realidad costarricense vivida durante los últimos siete años no es mera coincidencia).

Wilson Designado para Custodiar Secretos de la Energía Atómica

WASHINGTON. — Frank J. Wilson, quien dirigió la Oficina de Policía Secreta de los Estados Unidos durante diez años, y quien se jubiló hace poco tiempo, ha sido designado para el cargo importantísimo de redactar las reglas de seguridad que han de regir en la protección de los secretos de la energía atómica.

El señor Wilson ha cumplido ya cincuenta y nueve años de edad, y ha pasado treinta años al servicio del gobierno. En su nuevo cargo será consultor especial de la Comisión de Energía Atómica de los Estados Unidos, organismo civil que tiene la responsabilidad de dirigir el desarrollo y la utilización de esa fabulosa potencia en este país.

Esta Comisión, a la cual pasó la ejecución del programa de energía atómica que estuvo en manos de la Secretaría de Guerra hasta el primero de enero, hace constar que en épocas de paz la seguridad representa un problema más complicado que en épocas de guerra.

También informa que estudiaría con el señor Wilson las medidas de seguridad que ha seguido el ejército, las cuales medidas están todavía en vigor, a fin de perfeccionarlas y tratar de conseguir el máximo de protección.

Hablando con los reporteros, Mr. Wilson ha dicho que no puede hacer comentario ninguno hasta que se haya hecho un estudio minucioso de las medidas de seguridad y protección que rigen actualmente, y además ha manifestado lo siguiente: "Creo que la Secretaría de Guerra ha hecho una magnífica labor en la tarea de conservar los secretos de la bomba atómica. Ahora debemos empujarnos en que el país reciba el más alto grado de protección. A medida que pasa el tiempo, hay cada vez más motivos para que se intensifique la protección de nuestros secretos respecto de la energía atómica."

Al desempeño de su nuevo cargo como consultor especial de dicha comisión, el señor Wilson dedicará solamente parte de su tiempo; pero refiriéndose a su nombramiento ha manifes-



El señor Wilson

tado que considera como un gran honor para él servir a su país en esta nueva tarea.

Mr. Wilson comenzó a trabajar como investigador al servicio del gobierno bajo la dirección de Herbert Hoover cuando éste era Administrador de la Oficina de Víveres durante la Primera Guerra Mundial; pero cuando más descolló y ganó merecida fama fué mientras desempeñaba el cargo de Jefe de la Policía Secreta teniendo, entre otras numerosas responsabilidades, la protección personal del presidente de los Estados Unidos.

Una de las tareas que recuerda con más satisfacción es una campaña que dirigió contra falsificadores de moneda mientras era Jefe de la Policía Secreta. Esta campaña, librada en periódicos, revistas y escuelas públicas, dió como resultado que los arrestos por falsificación disminuyeran de mil en 1936 a cincuenta durante el año pasado.

El señor Wilson ha sido, por muchos años, miembro ejecutivo del comité de la Asociación Internacional de Jefes de Policía. Es tío carnal de Carroll L. Wilson, quien acaba de ser nombrado Director General de la Comisión de Energía Atómica.

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

Hay que apartar los pequeños rencores

Nos dice el joven Oscar Cordero, refiriéndose a la unidad opositorista

En diferentes publicaciones "LA PRENSA LIBRE" ha venido manteniendo firmemente, que no es ni puede ser el candidato opositorista a la Presidencia de la República, el periodista don Otilio Ulate.

En primer lugar, actualmente ni el señor Ulate ni ninguno otro puede ser candidato opositorista a la presidencia, porque la presión que está ejerciendo el gobierno desde ahora, no puede dar lugar a una lucha electoral honesta que merezca la confianza de la ciudadanía, que en su gran mayoría es opositorista.

En segundo lugar, veamos lo que dice el párrafo primero de la convocatoria a la gran Convención Opositorista del 13 de febrero, publicada por muchos días en varios periódicos inclusive en "LA PRENSA LIBRE", periódico del cual tomo este párrafo: "La Convención ha sido convocada fundamentalmente para elegir un Jefe de la Oposición. Si las circunstancias son favorables y se decide oportunamente concurrir a la elección presidencial de 1948, ESE JEFE SE CONVERTIRÁ AUTOMÁTICAMENTE EN EL CANDIDATO PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA."

A sabiendas de esto se reu-

nieron los delegados del pueblo en el Estadio Nacional y en un acto legítimamente democrático eligieron limpiamente como Jefe de la Oposición a don Otilio Ulate y éste en el caso—poco probable—de que se decida ir a elecciones presidenciales el año entrante, tendrá irremisiblemente que convertirse en el candidato a la presidencia por el inmenso grupo de la oposición; de lo contrario, se habrá engañado al pueblo.

Además, por su talento, por su temple de hombre decidido y valiente, y por ser un hombre integérrimo, don Otilio Ulate, es uno de los hombres más capacitados dentro de la oposición para dirigir la gran batalla del pueblo contra un régimen gobernante que pretende llevarnos hacia una oprobiosa y despótica dictadura como la que desde hace años padecen nuestros pueblos hermanos de Nicaragua y Honduras.

Repito una vez más que por el bien de Costa Rica y su pueblo débense dejar a un lado los pequeños rencores y grandes personalismos que no conducen más que a la derrota, y dar el contingente de nuestras fuerzas a la causa de todo un pueblo puesta ahora en las manos de don Otilio Ulate.

Oscar Cordero R.

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

Teléfono 3162
Apartado 1793

La Empresa que sólo desea servirle

ONDA LIBRE

En la semana anterior, tuvo efecto un acontecimiento político de máxima trascendencia: los días jueves y viernes, el pueblo costarricense hizo frente a los matones oficialistas, yaciéndolos a toda la línea. Tal como el Partido Social Demócrata ha venido diciendo en su periódico de combate y en este su programa "Onda Libre", desde el momento en que las cosas se plantearon en el terreno de los hechos la Oposición ganó su primera batalla.

Por cuatro años consecutivos los costarricenses han pecado por una especie de timidez política. Los gobernistas podían hacer uso de todas las armas de combate, y los miembros de la Oposición juzgáramos anticivilizado y cavernario hacer uso de esas mismas armas. Recordemos cómo imponentes manifestaciones de la oposición fueron disueltas por las armas de las decenas de comunistas armados, y cómo cuatro policías podían dominar grandes multitudes.

Pero al fin ha prevalecido el criterio que venía sosteniendo el Partido Social Demócrata: a las gentes del oficialismo no se las puede dominar con votos, ni con artículos, ni con peticiones, ni con reverencias. Sólo entienden cuando se les aplica su propia receta. Nosotros hemos dicho, en forma insistente, que cuando la oposición decide organizarse acabaremos con las intervenciones totalitarias del caldero-comunismo. Y los hechos de la semana anterior son una clara muestra de que reníamos razón.

Porque cuando los estudiantes hicieron frente a las brigadas, y por cada golpe de un gobernista devolvieron dos golpes, el panorama político del país sufrió un vuelco decisivo. Un vuelco de tanta trascen-

dencia, que desde la semana anterior todo militante de la oposición está firmemente resuelto a hacer frente a los blacks-jacks con varillas de hierro y a las cachiporras con otras armas contundentes. De ahora en adelante, por la voluntad del oficialismo costarricense, responderemos a la fuerza con la fuerza.

El editorial del periódico "Acción Demócrata", que acabamos de leer, propone una consigna para las luchas del pueblo contra el oficialismo. Dice nuestro editorial que, de ahora en adelante, debe aplicarse la siguiente consigna: "Por cada golpe, dos golpes". Ya no es conveniente ni siquiera la vieja ley de "ojo por ojo y diente por diente". La oposición está firmemente decidida, conforme lo demostró en las calles la semana anterior, a castigar severamente a quienes pretenden ejercer la violencia.

Esta consigna no sólo es válida para las peleas callejeras. Debe aplicarse en todos los terrenos. Si hay comerciantes que se prestan a los juegos oscuros del oficialismo, la oposición debe organizarse para el boicoteo comercial; si hay empresas que ponen sus recursos al servicio de la oligarquía, la oposición debe emprender una sistemática campaña en contra suya.

Las autoridades oficiales sancionan a los ciudadanos independientes. Pues la ciudadanía debe sancionar a quienes tratan de imponerle una camarilla.

No recordará nuestra historia política unas lamentaciones más insineras que las del candidato del Partido Oficial. En su habitual tono evangélico, protesta por la violencia que—según él—ha desatado la oposición. Y acusa al Jefe opositorista de autorizar estos hechos.

Directorio Profesional y Comercial

Lic. Eloy Morúa Carrillo
Abogado y Notario
Tel. 5116 Apartado 1485
Oficina Pasaje Dent

Licenciado
Arnoldo Jiménez Zavaleta
Abogado y Notario
Tel. 3256 Pasaje La Parra

Licenciado
Gonzalo Facio Segreda
Abogado y Notario
Altos de La Despena
Teléfono 4595

Licenciado
Fernando Fournier Acuña
Abogado y Notario
Altos de La Despena
Teléfono 4595

Licenciado
Rodrigo Facio Brenes
Abogado y Notario
Altos de La Despena
Teléfono 4595

Licenciado
Alberto F. Cañas E.
Abogado y Notario
Altos de La Despena
Teléfono 4595

BUFETE
Quesada & Chaverri
Abogados y Notarios
Apartado 626 Teléfono 4420
San José
125 v. al Norte de La Despena

Lic. Alberto Marten
Abogado y Notario
Teléfono 5116—Ap. N° 898
Oficina: Pasaje Dent

José Francisco Carballo
Alfredo Tosi Bonilla
Abogados y Notarios
Of. 25 v. al O. B. Francesa
Apartado 1360, Teléfono 6158

Lic. Julio Ruiz Solórzano
Abogado y Notario
Tel. 2864 Ap. 16
Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós

Lic. Alfredo Chavarría S.
Abogado y Notario
Apartado 1109 Teléfono 3635
Oficina: Altos "Edificio Clare"
50 v. Sur Diario de Costa Rica

Licenciado
Omar Quesada Alvarado
Abogado y Notario
ALAJUELA

Marco Tuño Fonseca
Abogado y Notario
San José

Licdo. Mario Gómez Calvo
Abogado y Notario
San José
Teléfonos:
Casa 6015 — Ofic. 2761
Apartado 43

Licdo. Mario Leiva Quirós
Abogado y Notario
CARTAGO
Teléfono 65 — Apartado 101
SAN JOSE
Teléfono J 5867
Altos Librería Española

Ing. RAFAEL E. ROIG V.
Calle 3, Avenida 1/3
Teléfonos: 5319 - oficina
3201 - habitación
Apartado de Correos: 523
San José

Todo trabajo de Ingeniería. Máquinas "OZALID" para copiar planos en el acto, a cualquier hora del día o de la noche.

TRACTOR CATERPILLAR D 7 NUEVO para nivelación de terrenos, caminos, Jalar tuacas, etc., etc.

Trabajos de Mecanografía
Atención Contabilidades
Cálculos de Mercaderías,
Traducciones, etc.

R. A. Avila - J. J. Herrera
Co./Banco de Costa Rica, S. J.

Ramón E. Ramírez
Abrirá pronto su Oficina de Ingeniería en esta ciudad
CONSTRUCCIONES Y PRESUPUESTOS, MEDIDAS, ESPECIALIDAD EN REGADÍO.

Saborio y Arsúello, Ltda.
Distribución de Mercaderías en General.
ALAJUELA

FARMACIA SERRANO
Lic. CARLOS A. SERRANO
300 varas al Sur del Teatro América
TELEFONO 3951
SAN JOSE, C. R.
ESMERADO DESPACHO DE RECETAS
RAPIDO SERVICIO A DOMICILIO

hablando de democracia y de respeto a la oposición que les está aplicando la receta que ellos descubrieron. Después que el bendito doctor ha dado este reportaje, se nos ha ocurrido que la definición de "democracia" para los gobernistas es ésta: "país en que los elementos oficiales pueden agredir impunemente a los miembros de la oposición, con la complicidad de la policía". Cuando esos elementos agredidos responden con las mismas armas con que se les ataca, se acabó la democracia para los gobernistas y entramos en el caos y en la incultura.

A nadie más que a nosotros nos duele que las cosas se hayan planteado en este terreno. No es precisamente una maravilla de democracia el país en el que todo se resuelve a fuerza de garrotazo. Por eso nosotros estamos empeñados en que este proceso se liquide lo más pronto posible, para dirimir en las urnas las cuestiones políticas. Pero cómo llegar a ese tiempo? "Onda Libre" piensa que sólo podrá llegar cuando pongamos en acción la consigna de "por cada golpe, dos golpes".

Causa risa que se ve ahora los oficialistas los que acusan a la oposición de promover la violencia. No hay tal. La oposición ha contestado a la fuerza con la fuerza, porque ha perdido la paciencia en más de cuatro años de protestar en los periódicos y de hacer inútiles denuncias a los funcionarios. Piensen los hombres de gobierno en lo que significa un pueblo organizado y decidido, si es que quieren pensar; y si no, háganse cargo de las responsabilidades por los hechos que vendrán. Ya están llegando esos hechos.

La primera Escuela Popular Gratuita fundada por el Partido Social Demócrata ya está trabajando exitosamente. Toda la semana anterior hubo las clases correspondientes, que se llevaron a cabo con el mayor entusiasmo.

Podemos informar a los oyentes de "Onda Libre", que se han matriculado 219 alumnos hasta el momento, lo que es un verdadero record en estas actividades. El Partido Social Demócrata, de acuerdo con su ideología avanzada en materia social, y de acuerdo con sus esfuerzos por elevar el nivel material y cultural de los obreros costarricenses, está realizando una tarea de decisiva importancia en el terreno de la educación pública popular.

CON UN POCO (Viene de la Pág. PRIMERA)

importarnos que detrás de las brigadas de choque se encuentren, para proteger a estas cuando la cosa se les pone fea, las autoridades que, siendo paga-

das con dinero de los bolsillos de todos los costarricenses, actúan en provecho, y protegen, a la ridícula minoría que forma el caldero-comunismo.

PRECIOSA QUINTA SE VENDE

Casa grande con garage, doble servicio, buena agua, luz. Arboles frutales y jardines.

A 5 minutos del "Diario de Costa Rica", por buena carretera.

Pida informes al Partido Social Demócrata, Teléfono 1814.